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■ 本版撰文 本报记者 徐 淼

编者按：2013 年末，中共中央、国务院印发的《党政机关厉行节约反对浪费条例》规定，取消一般公

务用车，保留必要的执法执勤、机要通信、应急和特种专业技术用车及按规定配备的其他车辆。同

时，公务用车实行政府集中采购，应当选用国产汽车，优先选用新能源汽车。

今年起，全国统一启动公务用车制度改革，取消一般公务用车制度将在全国范围内实行。

2014 年或将成为中国公务用车改革的“元年”。有人预计，公务用车改革举措或将影响中国汽车产业

的发展走向。

2014 年北京国际汽车展览会已经结束，而展会上熙熙攘攘的观车

潮仍让汽车业沉浸在一种莫名的兴奋中。中国汽车工业协会此前也给

出了乐观预期：2014 年，中国汽车市场需求量将达到 2385 万辆至 2429

万辆，全年汽车销量为 2374 万辆至 2418 万辆，增长率为 8％至 10％。

但在汽车行业的一个细分市场——公务车市场上，蛋糕却在逐渐变

小。随着改革集结号的吹响，公务车盛宴不再，中国车企面临新的选择。

车企不放过丁点儿机会

事实上，前些年，中国公务车市场一直“不差钱”，所采购的汽车量

也呈现出快速上升趋势。到 2012 年，在政府采购中，汽车的采购金额已

经高达千亿元。但随着去年《党政机关厉行节约反对浪费条例》（以下

简称《条例》）的出台，这场饕餮盛宴似乎戛然而止。

但很多商用车企业依然看好公务用车市场前景。

即便是在国家不断释放信号，明确表示将总体控制公务用车资金

投入的情况下，有些汽车制造企业仍然大力发展专用车业务板块，他们

或自己出资或通过合资强强联合，大有“不撞南墙心不死”的意思。

对此，中投顾问高级研究员李宇恒表示，一般公务用车是指用于办

理公务、机要通信、处置突发事件等公务活动的机动车辆。“取消一般公

务用车”规定是对一般公务用车需求的抑制。但是，新公务用车与市场

上已有的公务用车将出现分化，特征将更加明显，既要满足公务用车的

高配置需求，又要树立公务用车的形象，方便接受群众的监督，所以刚

性需求仍在增长。

专业车市场值得关注

提到公务车，人们通常只会想到轿车、越野车和商务车等一般工作

用车，其实，专用车的采购量在公务车采购中也占到很大一部分比例，

正在成为公车采购的新增长点。

据李宇恒介绍，专用车采购属于定制版，通常会有特殊要求，由于

是定制的产品，与批量化生产的商品相比存在的利润空间较大，这也是

吸引众车企进入该领域的关键。再加上专用车的采购量占政府采购很

大一部分，车企仍看好公务用车市场。

据了解，专用车与普通车型有较大区别，普通车型一般是满足个

人出行及商务需要，专用车主要满足国家经济建设、运输或施工作业

等需求。近几年，在政府采购领域，救护车、消防车、清扫车等专用车

采购量越来越大，在各省的政府采购网站中可以看到很多专用车批量

采购的信息。

华菱星马汽车（集团）股份有限公司董事长刘汉如在今年两会期间

就曾表示，公务用车基本上采取政府采购方式，由于政府采购使用的

是财政资金，资金来源有保障，社会影响力大。相对而言，商用车企

关注政府采购不够，但实际上，如环卫和市政部门使用的垃圾车、

洒水车等的购置都必须通过政府采购，这是个有潜力的市场。

公务用车刚需未减
车企紧盯政府采购

新能源车将成公车采购新宠
新能源汽车将是未来政府公务车采购中的重点，这

在汽车行业内已成为共识。

《党政机关厉行节约反对浪费条例》（以下简称《条

例》）第二十七条明确规定，公务用车实行政府集中采购，

应当选用国产汽车，优先选用新能源汽车。关注一下新

能源公交车采购的近况：三亚市 50 辆新能源公交车到位、

北京市 1080 部新型 LNG（液化天然气）清洁燃料公交车投

入运营、山东 2014 年第一批节能与新能源城市公交车补

贴 5192 万元已下达……不难发现，新能源汽车已经打入

公务车采购市场内部。

其实，国外的公务车采购也早就刮起了新能源风。

据记者了解，在美国得克萨斯州，公务车就率先承担起了

新能源车的推广任务。由于当地勘探出大量页岩气，部

分公务车使用天然气充当原料，加气站甚至就设在公务

车专用停车场。

在中国汽车工业协会副秘书长叶盛基看来，汽车工

业的可持续发展是一个不断推进的过程，新能源汽车要

完全达到产业化，不可能一蹴而就。“这需要政府部门给

予引导，提升新能源汽车的市场认知度。”他说。

不少政府部门工作人员也认为，公务用车采购使用

的是国家财政资金，所以可以规定按照一定比例购买新

能源汽车，这是政府采购发挥政策功能的要求。

据了解，在《节能与新能源汽车产业发展规划》中，中

国新能源汽车的推广目标为：到 2015 年，纯电动汽车和插

电式混合动力汽车累计产销量争取达到 50 万辆，到 2020 年

超过 500 万辆，在公务车中推广新能源汽车将有助于规划

目标的实现。而自 2012 年 9 月 26 日开始，中央国家机关新

能源电动公务用车试点示范工作就已经启动，中央国家机

关政府采购中心一直在想办法推广新能源汽车。

北京市政府采购中心主任高晓东此前对媒体

表示，发展新能源车已成为汽车行业的必然趋

势，在政府采购规划中也会得到重点体

现，北京市的一些政府机关已在试用

新能源汽车。

中国汽车工业协会发布数据称，2013 年，我国新能源

汽车销售 1.76 万辆，其中，纯电动汽车销售 14604 辆，插电

式混合动力车销售 3038 辆，在这其中，政府采购、出租、公

交等的采购量又占了绝对份额，进一步印证了政府采购

的强推作用。

有人评价：改革开放 35 年后的今天，乘坐自主品牌车

是对“中国制造”的鼓励，但那仅是简单低级的示范；乘坐

节能减排的新能源车表达的是对友好环境的向往，是一

种更高境界的引导。

“不管是从国家政策上来说，还是从各试点城市的反

馈来看，都是对新能源汽车利好的。”一位新能源汽车销

售主管表达了对新能源汽车发展前景的乐观态度。在他

看来，四部委近日公布的《关于进一步做好新能源汽车推

广应用工作的通知》充分显示了国家对新能源汽车推广

工作的支持和决心。

此 前 ，有 预 计 指 出 ，目 前 ，国 内 机 关 公 务 车

保 有 量 超 过 200 万 辆，如 果 以 后 新 能 源 汽 车

能 大 比 例 覆 盖 这 部 分 公 务 用 车，将 有 力

地 推 动 国 内 新 能 源 汽 车 的 推 广 使

用 ，同 时 也 对 公 众 起 到 了 一 定

的 表 率 引 导 作 用 。 未 来 ，

新 能 源 汽 车 或 将 凭 借

公 务 车 采 购 在 市

场 上 进 一 步 站

稳 脚 跟。

自主品牌

仍不占公车采购主流
对于自主品牌车企来说，公车采购本应是一个良好的发展机会，但

现状是，因为各种各样的原因，公车采购中自主品牌从来不是主流。

据统计，一直到 2009 年，自主品牌在公车采购中的占比还不到 10%，

2009 年出台公车采购中自主品牌占比须达到 50%的新政以后，自主品牌份额

也只是略有提升。

德勤公司中国区副主席金建表示，根据调研，目前，中国公务车采购全面用

自主品牌汽车几乎很难实现，中国公车采购制度亟须完善。

自主品牌难进公车采购名单

其实，业内始终有一种声音认为，自主品牌不应该过于依赖公车采购这样的政府

行为来谋求发展。但很多自主品牌车企的掌门人深知品牌发展过程中的艰辛和不易，

还是希望政府能够施以援手。

金建在 2014 中国汽车论坛上分析了当前中国公务车采购市场的 3 个现象：首先，目

前，中国公务车采购仍以外国品牌或者合资生产的外国品牌车辆为主；其次，外国品牌汽

车几乎占领了中国公务车采购 80%的份额，对中国的民族工业产业和自主品牌车企都带

来一定的影响；最后，中国每年的公务车消费达到了 1500 亿元至 2000 亿元的规模，采购费

用过高，而且全国超配额的配车率超过 50%。

“自主品牌缺少政策支持。”北京汽车销售公司副总经理卜红升说，2013 年，中国的汽

车产销量已经突破了 2100 万辆，接近 2200 万辆，其中，乘用车占到了 1500 万辆。政府的采

购和消费行为对全社会有着巨大的示范和引导作用。

公务车“排外”有先例

其实，在国外，无论是发达国家还是发展中国家，都对公车采购有严苛的法律规定，很

多国家要求政府部门必须采用本国品牌的汽车，政府官员不允许坐外国品牌的汽车。

据记者了解，马来西亚、克罗地亚等国都有法律确保政府使用本国的产品，不允许用

外国的品牌，德国、法国、日本也都要求绝对不允许外国汽车进入政府部门，连美国总统也

只能坐本国产的凯迪拉克轿车。

对此，金建表示：“外国对于使用本国品牌的汽车有法律保障，有惩罚措施，有舆论监

督，有老百姓的社会监督，但中国没有形成这样一种机制。”因此，当务之急是建立公车采

购法律规范和指标体系，同时要鼓励政府官员优先选用中国品牌的汽车。此外，还需要建

立一个政府的代理机构，今后公车采购不由政府操作，而是由代理机构从市场上采购。

“对于政府采购公车，特别是采购中国品牌汽车作为公务用车，我们急需建立相应的

制度规范。”金建还指出，“对于中国品牌汽车，从法律上、从技术保障上、从财政上，都要做

出认定和规范，包括相配套的各种措施都要出台。”

深耕市场 仍有机会

当然，自主品牌企业也需要努力，不断完善自身的产品和服务。

据卜红升介绍，北京汽车十分关注细分市场，及时根据相关政府部门的政策变化调整

战略。在营销上，北京汽车专门成立了大客户部门，同时也要求经销商通过“三专”，即专

门的组织机构、专门的促销政策、专门的激励政策，来抢占市场份额。

在首都经贸大学教授郑新安看来，中国汽车品牌已经从生存区过渡到了发展区，产品

向上发展成为现在的主旋律。但从低端到中端再到高端的过程中，自主品牌车增长乏

力。究其原因是中国的市场开放程度不够，企业重政策不重市场、重产品不重用户、重技

术不重结果、重销售不重服务、重管理不重体验、有产品无品牌、有技术无创新、有管理无

文化。就未来企业品牌的发展，他指出，品牌信任的形成源于企业给客户提供的产品价值

和围绕产品的一切服务。

深谙政府采购对大众市场影响的广汽传祺一直深耕国内中高端轿车市场，自诞生之

日起就以“高起点、高品质”为发展宗旨。在其看来，在国防装备“自主化”浪潮中赢得大

单，也是市场竞争实力的最好展现。

“随着《条例》的出台，公务用车的总量实际上是在下降，但是对自主品牌汽车来说，

2015 年各省级政府的公务车采购依然蕴藏着较大的市场机会。”卜红升说。


